

山形の母なる川

vol.20

平成22年2月2日

[発行]  
山形県倫理法人会  
[発行人] 中村 恒一  
[編集人] 加藤 章  
山形市やよい二丁目1-47  
TEL 023-647-5582  
FAX 023-646-7660  
URL: <http://www.yamagata-rinri.net/>  
表紙題字／中村俊光氏

# 最上川



真下慶治「雪の早房辺り」1979年制作 村山市集 80号 真下慶治記念美術館 蔵

## 目次

会長あいさつ 中村 恒一…………… 2	モーニングセミナー紹介…………… 7	2010年経済界の10大ニュース予測… 12
普及拡大委員長報告…………… 3	倫理を学んで…………… 8	女性委員会報告…………… 12
天童市100社復帰報告…………… 3	単会トピックス…………… 8～9	倫理経営講演会スケジュール………… 12
家庭倫理の会紹介…………… 4	山形市蔵王、米沢市、長井市、鶴岡市、寒河江市	編集後記…………… 12
特集 朝礼委員会…………… 5～7	倫理Q & A…………… 10～11	
山形県、山形市、米沢市、天童市、寒河江市、 山形市蔵王、酒田市、鶴岡市、上山市、長井市、 南陽市、新庄最上		



社団法人 倫理研究所  
山形県倫理法人会

# 「庚寅新年を迎えて」

山形県倫理法人会

会長 中村恒一



山形県倫理法人会々員の皆様、新年明けましておめでとうございます。新しい佳き年をご家族お揃いで健康やかに迎えられることとお慶び申し上げます。

昨年中は倫理運動並びに倫理法人会活動にパワー溢れる取り組みを賜りましたこと、心より感謝申し上げます。お蔭さまで県内四地域に核となる法人会の設立を見ることが適い、県内を結ぶネットワークが完成いたしました。本年も会員皆様ともども元気な明るい年になりますよう実践向上に励み、倫理法人会の発展並びに『日本創生』に努めて参る所存でありますので、ご指導ご鞭撻の程お願い申し上げます。

## 県事務局を紹介します

昨年七月単会数十一、会員数一千二百社超となり、事務量は勿論、配布文書や書籍の受取り発送等の作業が増加しました。これと相まって倫理研究所法人局から新しいパソコン三セットが支給されるのを機に、長らく空室となっていた隣室を割安にお借りすることが出来、二倍の広さになりました。

これまでは事務を執っている目の

前で、喧々諤々の会議が行われ、必要となると誰構わず、即、資料提出を指示する等、様々な弊害が出てきていました。

今度は、隣室を会議専用部屋とすることにより、県役員定例会議はもとより活発化している委員会々議が容易に遠慮なく、自由闊達に開催出来る様になりました。駐車スペースも確保出来、経費節減や事務作業の能率向上にも繋がる成果が見られるように整備されました。また、早朝活動を主とする家庭倫理の会、更には「しきなみ短歌会」や「秋津書道会」等の文化会活動にも場所提供をさせて頂き、大変喜んで頂いております。

## 昨年を振り返って

さて、昨年の日本は、世界中を震撼させた「世界危機」の渦中に引きずりこまれ、景気回復の兆しの見えないデフレスパイラル現象を呈しました。政治においては戦後初めて選挙による政権交代が実現し、これまでにない大規模な政治改革が始まりました。国民の高い期待に早急に応えらるる政策を打てない状況が続く、時の流れとともに次第に不安や焦り

から閉塞感や焦燥感に変わり、社会生活並びに企業経営に厳しさを増したの越年となりました。

しかし、この様な激変に遭遇しているにも関わらず、私たちの倫理運動や活動への影響は比較的薄く、むしろ必要としている、或いはお誘いを待っている方が多くなってきたことに気付かされました。

その証に、昨年は県内十一番目となる新庄市に、長年の念願であった新庄最上倫理法人会の設立が一〇五社をもつて七月十七日に誕生し、また、会員数四十八名まで減少した天童市倫理法人会が十一月二十四日、見事に一〇一社をもつて資格復帰するといった事実を挙げることが出来ます。

この計画実践以前は、不況最中であつてか実に多くの関係者から難しい、大変だ、難儀だ、無理だ、はたまた止めた方がよい等々の意見が寄せられました。しかし「やる」と決めた以上、約束を破るわけには行かないとして、「必ず出来る」との信念を立て、神に誓い、共鳴する会員と真剣に取り組み実践し続けました。

すると、なんと待っていたとばかりに即決で入会して下さる方が現れる、仲間の紹介にに応じてくれる。また県内外から入会希望者の紹介が入ってくる。一緒に同行してくれる仲間が増えてくる、と言った具合に予想外の展開が次々に現れ、いずれも予定した日に目的を果たすことが出来ました。本当に素晴らしい体験を頂き、関係者に深く感謝申し上げます。

げます。

## 「何故普及拡大をするのか」その目的は

上記体験から、私たちは次の学びを体得しました。

- (一) 時代や環境がいかに変わろうと、倫理・道徳は必要不可欠である。
- (二) 倫理は実践を旨とする。
- (三) 決心は九分の成就、祈るときすでに成就したものと思え。
- (四) 悲観は雲、憂いは霧である。望みをなくするから、崩れていく。
- (五) 窮すれば通ず。
- (六) 働きに比例して与えられる「喜び」という報酬。
- (七) 丸山敏雄先生の明朗な心境（ころ）。

明朗こそ、まず己が救われ人もまた救われる。そして世の中が光明に輝いてくる。

(八) 真に正しいことの意味。まず己が救われ、それと一緒に人が救われることでなくてはならぬ。

以上述べたように、普及拡大の実践が意味する深く大きな意義は、倫理経営に相通じるものであると実感いたしました。これにより、これまで抱いていた疑問が解けた思いでした。

しかし、この実践はあくまでも善き日本を創るための手段であり真の目的は、『日本創生』にあります。「正しく学ぶ、しっかりと実践、そして倫理を愉しもう」

# 普及拡大「一、三五〇社にむけて」

山形県倫理法人会  
普及拡大委員長 晋道純 一



謹賀新年。「歲月人を待たず」という格言がありますが、倫理法人会も新年度になつてから早いもので三分の一が終わりました。ほんとうに光陰矢のごとしですね。私は山形県倫理法人会の普及拡大委員長としての責務は三つあると思つております。

一つは天童市倫理法人会を一〇〇社復帰させること。二つ目は山形県倫理法人会十一単会全てが、会員一〇〇社以上であること。三つ目は平成二十二年末に、山形県倫理法人会が一、三五〇社以上になつていくことです。

お蔭さまで一つ目の天童市倫理法人会一〇〇社復帰は、見事達成することができました。達成要因はなんと言つても五十嵐会長が、「今こそ一〇〇社復帰の時が来た。」と熱く燃え上がつて五十日間奔走した賜物です。天童市倫理法人会は、平成十三年八月三十日に山形県三番目の単会として開設いたしました。その後当時の運営について紆余曲折がありまして、会員数が四十九社まで激減してしまつたという経緯があります。

こんな状態では現会員に申しわけない。更に天童市倫理法人会に行く末が案じられると思ひ、中村県会長は普及拡大委員会に「まず天童を」と命ぜられたと思ひます。

このたびの天童市復帰実践で感じたことは、復帰のための普及拡大は新単会を設立するよりも複雑な人間関係がお俟つて、予想を越え難かつたとい

うことです。過去の退会社数は六〇社以上に昇りますが、一度退会された方が再入会されることはほとんど望めません。「今更また…」という冷めた心境になつていくからです。

改めて普及拡大とは如何に退会者を防止するか、そして会員の心のよりどころとなり、魅力ある元気な単会にして「この倫理法人会だけは辞めたくない」という位の、心の指定席存在となることが必要で、また普及拡大月間を決めて普及を行なうことも戦術の一つですが、仮に退会者が二社でたら当月中に新会員を二社必ず入会していただく、という緻密な普及が功を奏すると実感いたしました。二つ目の各単会が一〇〇社クリアは、遅くとも平成二十二年三月末まで達成したいと考えております。

まずは、各単会会長はじめ役員がこういう時だからこそ一丸となり自力復帰で達成し、是非その喜びを分かち合ひ、達成感を味わつてほしいと念じております。三つ目の年度末まで、一、三五〇社のクリアは、十一単会の平成二十二年度の普及目標を合算すると一、四二二社になります。各単会が目標達成すれば自動的に県の目標達成となりませんが、そんな順調に推移していくとは考えにくい状況です。とにかく各単会の普及拡大委員長と密にコミュニケーションをとりながら、目標達成に向けて楽しく実践して、着実に歩んでまいります。

本年も普及拡大委員会にご教示の程よろしくお願い申し上げます。

# 「おかげさまで、一〇〇社復帰！」

天童市倫理法人会  
会長 五十嵐慶三



十一月二十四日、天童市倫理法人会二〇〇社復帰祝賀会「ほほえみの宿「滝の湯」にて開催されました。会場には県役員の方々ははじめ、大勢の会員がお祝いに駆けつけて下さいました。地元の方々は勿論、互いに喜びを分かち合ひながら、新会員のご紹介なども行ない、皆さん大いに盛り上がりました。

今年度は各単会全てが資格割れを無くし、正常な形に戻すことを目標として、新年度がスタートいたしました。そこでまずは手始めに、天童市倫理法人会の動向に注目が集まりました。山形県倫理法人会の晋道拡大委員長からアドバイスを頂きながら、水沢専任幹事の会社「アイ・タックル」さんの、事務所を詰所としてお借りし、いよいよ「一〇〇社復帰に向けての活動」がスタートいたしましたし

トいたしましたし



天童市100社達成

た。また、長岡事務長からは、特別に「携帯電話」を二台お借りし専用回線を設け、連絡網の整備と情報収集に努めました。

カレンダーには日々の動きを記入し、毎日、実行委員会の方々にメール配信やFAX送信等により、訪問先の情報をお伝えしてまいりました。十一月に入り県の役員会にて、各単会の会長を中心に単会ウィークを設け、会員の皆さんからのご紹介や企業訪問活動のお手伝いを頂くことになりました。こうしてコツコツと一社ずつではありますが、少しずつ新しい会員が増えてまいりました。そして天童らしさを特徴づけるために、地元企業の方々に地場産業を意識した会員の獲得にも注意を払いながら、お声掛け運動も展開してまいりました。

「一〇〇社復帰に向けた活動」を通して、多くの方々との出会いを頂きました。倫理運動の実践により、会員企業同士のさらなる信頼の輪を拡げてまいりたいと思ひます。

今回は、東根市や村山市などの周辺の方々も、数多くご入会下さいました。本当にありがとうございます。これからも、どうぞ宜しくお願い申し上げます。

# 『最上川によせて』

家庭倫理の会山形 会長 五十嵐 勇次



家庭倫理の会  
山形会長の五十嵐勇次（山形市蔵王倫理法人会々員）です。

家庭倫理の会山形は平成二年九月相馬紀子現生涯局専任講師・佐藤茂酒田米稟俵現会長が中心となり、丸山敏秋研究員（現理事長）の御指導を得て発足しました。現在は山形中央、鶴岡、鶴岡南、酒田、新庄、寒河江、南陽、上山八支部を拠点として、第一に『自分』をより良くし、『家庭』『職場』『地域』『日本』をそれぞれ『地球』を良くする理念の基、純粹倫理の普及拡大、生涯学習、純粹倫理の実践によって、朗らかな和やかな家庭を創り、地域社会に役立つ活動を微力ながら展開しております。

活動の一つにはよう倫理塾があります。一年三六五日、午前五時から「朝の集い」は目がさめたらサツト起きる事により、自然のリズムに合った生活をし、我が儘を捨てハッキリと生活に折り目をつけ、仕事に

不動の信念を培って人生を生き抜くうえ強い足場を築きます。早朝のすがすがしい空気の中で自己を見つめ、今日一日を爽やかに出発する事を目指した実践道場です。厳寒の朝暗い今日この頃は、素晴らしい季節です。山形・鶴岡・酒田・新庄・南陽各支部で行っております。

(社)倫理研究所発行の月刊誌は御存知と思いますが、活力朝礼のテキストとして『職場の教養』丸山敏秋理事長の現代考察と提言、倫理を家庭生活に於いて実践しての体験報告、時の人の対談とエッセイ等は家庭生活をより良く充実させる生活の参考書として『新世』があります。戦後道義が地に落ちた日本を再建すべく『新しい世の中を創るにはまず家庭から』との創始者の熱き信念で昭和二十二年一月発刊、平成二十二年一月号で七四七号になりました。創始者は第一号の発売にあたり自らリュックサックに新世（当時は『文化と家庭』後日改題）を背負い、上野駅で幟（のぼり）を立て、通行する一人一人に一冊と一冊とを頒布し、

倫理を普及なされたとのことですが。是非購読をお薦めします。

『倫理』は研究所の諸先生・顧問の先生方のそれぞれのテーマ、互の研究発表誌です。ちなみに今月一月号には理事長の『お金について』が前々月に引き続き掲載されております。強欲資本主義の象徴をおもわせるサブプライムローン・リーマンの破綻は、世界金融危機の引き金となりました。資本主義経済の末期症状とも思われる現況を根元的に考察し、経済のシステムを倫理の面から論議しております。倫理の勉強を一段と深める意味で一読をお薦めします。

短歌誌『しきなみ』、短歌作品応募数は国内最大の短歌会です。文部科学省の後援で全国小学生を対象とした『全国こども短歌コンクール』は、今年で五年目を迎えました。昨年は鶴岡市から優秀賞一首・酒田市から佳作入選二首が選ばれ、今年も県内から五百余首の応募があり、東北・北海道から唯一人上山市宮生小学校・一年の生徒が見事特選に選ばれ、二月東京に

て表彰式に出席する事になりました。真に光栄な事です。

山形県倫理法人会様は現在、県内十一単会・会員数一、二〇〇社超と大躍進中との事、大変喜ばしい限りです。今後の更なる発展を御祈念申し上げます。

家庭倫理の会の活動に設立以来暖かいご理解とご支援を頂き厚く御礼と感謝を申し上げます。

今後ともご指導の程、宜しくお願ひ申し上げます。



荘内神社の早朝清掃を終えて（鶴岡支部）

# 朝礼委員会



山形県倫理法人会  
朝礼委員長  
秋山 周二

## 今年目標

県の朝礼委員長として私が掲げた今年の目標は「朝礼モデル企業を全県各地に八社にする」でした。それに向けて今期前半に行ったことは、三社を計十回訪問し、朝礼に関するお話を長々とし、翌朝はアドバイス後の改善した様子を見学させていただきました。

米沢市・かねしめ水産様、天童市・アイ・タックル様、新庄市・山形チャレンジ工業様が朝礼改善に取り組んでおられます。近隣の方は是非見学をお勧めします。励みになりますから。何回でも言います。朝礼をしつかりやっている会社は長続きし、丈夫でたおれません。次のモデル企業はあなたの会社です。



山形市倫理法人会  
朝礼委員長  
近藤 峰雄

## 活力朝礼

基本動作の習得訓練と『職場の教養』でモラルの向上を目指すことに

より、会社の発展に貢献することができません。朝礼は、社風や人的資質を向上させる大きな力を秘めています。ものにはすべて基本があり、『気をつけ』の姿勢は、すべての姿勢の基本である。一、すべての動作の基本である。一、やる気と実行力があれば誰でもできる。一、徹底するだけで社内には活気がみなぎる。一、習得は理屈でなく、実践により体得する。一、簡単にできるが取り組むほど深さがある。一、磨きぬかれれば相手に感動をあたえる。

毎年、『朝礼研修』を実施しております。ぜひ参加してみてください。



米沢市倫理法人会  
朝礼委員長  
相田 晃輔

## 朝礼委員長としての抱負

会長曰く、「朝礼委員長をお願いします」。そこで、(お約束の)「はい、喜んで」と、お答えしたワタクシも、もはや自他共に認める?失速状態。九月に新年度が始まりましたが、個人的な事情により抱負もいずこへ、通常の日常活動が今ひとつ出来ないまま、はや一月。あれやこれやで年末年始であります。あらためて「委員長としての抱負」を。何はともあれ、モーニングセミナー及び役員朝礼にしっかりと出席するところからやり直してとところでしょう。何せ、

朝礼委員長が役員朝礼に出ていないのでは示しがつきませんものね。



天童市倫理法人会  
朝礼委員長  
佐藤 和雄

## 単会における役割と方針

天童市倫理法人会は、十一月二十四日に会員数が一〇〇社に復帰致しました。その立役者は地元の方々は元より、東根市、村山市から入会された会員も多数いらっしゃいました。今後は、朝礼研修会の運営方法も、周辺エリアの方々の事情も考慮しながら、開催していきたいと考えております。また、職場訪問をしながらご意見を伺い、お役に立てるべく新たな企画も視野に入れ、取り組んでまいりますので、どうぞ宜しくお願い申し上げます。



寒河江市倫理法人会  
朝礼委員長  
佐藤 功一

## 「活力朝礼」を経営に活かそう!

寒河江市倫理法人会では、岡崎大造会長を筆頭にメンバー全員、元気の塊(かたまり)となつて活動しております。朝礼委員会も干支の寅年にふさわしく、新マニュアルを規範に活力朝礼を実践し、行動する年にしたいと思っております。本年は活力

朝礼を通じて「よかった」あるいは、「業績が上がった」というような多くの声が各会員企業から発信できることを目指して、頑張つて参る所存です。

今後とも皆様のご指導の程、よろしくお願い申し上げます。朝礼委員長として、本年の抱負と活動方針を述べさせていただきます。



山形市蔵王倫理法人会  
朝礼委員長  
前盛 直人

新年あけましておめでとうございます。山形市蔵王倫理法人会では、この度全国でそのやり方が統一された役員朝礼を、全役員が基本どおりのスタイルで元気よく実践しております。是非、皆さん、蔵王の役員朝礼をご覧になって下さい。

朝は一日の活力の素。朝の過ごし方一つでその日の全てが決ると思っております。企業にとつて朝は最も重要な時間。この時間を経営者や社員がどのように活用するかで、きつと企業の業績も変わってくるのだらうと思えます。

個人の成長も会社の成長も原点は朝にあります。朝は人生の宝物。活力朝礼は企業発展の原動力。明るく元気な蔵王は今年も健在!



酒田市倫理法人会  
朝礼委員長  
是谷 太

### 万人幸福の葉に感動

私は酒田倫理法人会が発足当時より入会しまして、今年で六年目になります。

最初の一年位はときおりの参加でしたが、二〜三回モーニングセミナーへ参加した際に、「万人幸福の葉」の内容に物凄く感動をしました。それ以来、モーニングセミナーに積極的に参加し、輪読では進んで声を出し読むように心がけております。『明朗、愛和、喜働』を常に心がけて、両親や家族、周りの方々に感謝して、また、皆様のお役に立てる様に、活力朝礼で自身を磨き倫理を学び、実践しながら努力していきたいと思えます。これからも、自身の健康に気を配り、倫理法人会の活動に参加して行きたいと思えます。



鶴岡市倫理法人会  
朝礼委員長  
佐藤 和人

鶴岡市倫理法人会では、昨年より役員朝礼の毎回開催を励行しております。以前は月一回の開催でしたが、県本部よりご指導頂き毎回の開催となりました。ぎこちなさが目立った朝礼も、回を重ねるにつれ良くなっ

た様に思いますが、続ける事の難しさ、それを完璧に出来る様にするこの大切さと厳しさを学んでおります。オリジナリティある朝礼も良いと思いますが、それも型が完成されていけばこそ輝き、意味のあるものになると思います。当単会も、まずは完璧な役員朝礼を目指し、本年度も可能思考で学んで参ります。



上山市倫理法人会  
朝礼委員長  
片桐 鉄哉

上山市倫理法人では、幹事会社を中心に活力朝礼を導入する動きが広まっております。活力朝礼は、毎日わずかの時間で職場内の気持ちを揃え、意思疎通を図り、「職場の教養」で自らの行動を振り返るきっかけを提供するものです。最初は定型通り行かなくとも、まずはスタートすることにより参加者の気持ち徐徐に揃ってきます。

当単会では、朝礼研修に一般社員さんが参加し易いように就業時間を外して開催するなどの工夫をし、徐々にこの動きを会員企業に広め、各社内のコミュニケーション向上と倫理の浸透を図って参ります。



長井市倫理法人会  
朝礼委員長  
遠藤 孝一

### モーニングセミナーへの誘い

長井市倫理法人会は米沢市倫理法人会のスポンサーで設立され、早くも二年数カ月が経ちました。私は毎週水曜日の午前六時三十分から、TASビル会場で催されるモーニングセミナーをととても楽しみにしています。一方、せつかく入会され、一万円の会費をお支払い頂きながら、モーニングセミナーやイブニングセミナー等に一度も出席されておられない経営者の皆様もいらつしやいます。ぜひ、このせつかくの機会を大いに活用され、ご自身の経営に役立ててほしいと思います。早起きを実践し、様々な実体験を語られる講師のお話を伺い、倫友のみなさんと学び、倫理を実践しながら、自分を磨いて参りましょう。



南陽市倫理法人会  
事務局長  
飯塚 一博

### 倫理を学んで「最近思うこと」

「おはようございます。」我家は朝このあいさつから一日がはじまります。もちろん、私の方から大きな声で元気良く言います。家内は、最初の頃は、照れくさそうでしたが、現

在はニコニコと笑顔を返してくれます。その後、神棚と仏壇に水をあげ手を合わせます。これが、朝の私の日課です。この何気ないことをやらないと、その日の一日が気持ち悪い、調子が狂ってしまう。南陽市倫理法人会は、生まれてまだ一年足らずですが、一年で自分がこの様に変わったのも、倫理法人会のおかげ。何故、会員の皆さんはモーニングセミナーに出席しないのだろうか？もつたいない。本当にもつたいない。

我が社の朝礼が、変わりました。社員の返事、挨拶の声がおおきくなった。そして明るくなった。「職場の教養」を全員で輪読、今日の話は良かった。私が社員に言いたいことを職場の教養が話してくれた。明日は、どのような内容なのだろう、自然と期待がたかまる。もつたいない、実にもつたいない。何故、友人たちは倫理法人会に誘っても入会を拒否するのだろうか？こんなに、社内の空気が、社員の活気がでてくるのに。そして、なによりも自分自身が変われるのに。

さあ、明日は火曜日、モーニングセミナーの日です。今週も明るく爽やかな一週間のスタートを切りたいものです。





新庄最上倫理法人会  
朝礼委員長  
藤沢 周一

朝礼は日々の業務活動の報告、例えば前日の報告、当日の計画や予定の発表のほか上司の指示の伝達、情報の共有、社員への動機付けなどの場朝礼は『ほうれんそう(報告・連絡・相談)』。運営ルールは次のように考えています。

#### 一、リーダーは輪番制

全社員での輪番制とし、朝礼に対する意識の高揚を図る。

二、社長あるいは、部門長の講話を盛り込む

全社員に全体目標や部門目標また共通のテーマなどを伝達や意識付けするための絶好の場です。社長や部門長の活動を全社員に伝える。社員に自己啓発のヒントを与える効果もあると思います。

#### 三、全員参加

朝礼の役割の一つとして、社員の協調性やモラルアップ、会社の業務と部署の関わり(協調・連携・補充)の中で成り立っていることを実感できる機会を持つ。

#### 四、集合朝礼

全社員の「顔つき」を見ること  
によって、職場の雰囲気や個人の調子を肌で感じる事が出来る。

五、参加人数が二〇人を超える場合は、全体朝礼、部門朝礼などに分

ける。  
人数が多くなると、参画意識が薄れる。全員の顔がお互いに見合わせることのできる人数にする。

朝礼の運営 ①出欠の確認、②経営理念の唱和、③スローガンの唱和、

## モーニングセミナー

天童市倫理法人会  
会長 五十嵐慶三  
講演テーマ 「繁栄を呼び込む力」  
講師 北海道・東北方面  
副方面長 川又 久萬氏

全国には六五〇社ほどの倫理法人会の単会があり、それぞれの地域で活動を行なっていますが、残念ながら資格割れの所も増えており、順調にいけば、本来六五、〇〇〇社以上の会員数となる計算です。そういう状況の中で、天童市倫理法人会が一〇〇社に復帰したということは、大変嬉しいことであります。地域と企業が繁栄するには、平常心を持ち続け「正しい判断」と「実行力」を実現させることが大切であります。責め心心配事などの雑念を捨て去り、うまくいかないのは、己の心の持ち方に原因があると、すなおに受け止め、冷静に対処していくことが大事です。苦難に対する考え方も同様です。

④社長あるいは部門長の講話、⑤前日の報告と本日の予定、⑥各自のスピーチ、⑦営業情報、⑧連絡事項と来客の情報  
職場の教養とともに、このように活動していきます。

## 経営者の集いの報告(千二百十日)

南陽市倫理法人会  
専任幹事 和田 廣

会員減少及びモーニングセミナーの出席者数の減少という二重苦の中で、経営者の集いを盛大に開催する事によって、二重苦になんとか歯止めをかけたという願いで開催をした結果、六十五名の参加を頂き一つの目的を達成する事が出来ましたが、今後の普及拡大及びモーニングセミナーの参加者増につながればと思っています。

内容については、親からもらった命(宝)に感謝し、人生の中の今を大切にして時間を無駄にすることなく、充実した人生にしなければならぬという栞の第一条について、相手を大事にした時、相手の為に尽くした時、出入口というように、出す事が先でありそれを実践する事によって、初めて自分以外の人から大事にされるといふ栞、第四条・五条の大切さをお話頂き、どんな場面においてもそうした物事の考え方が出来るよう精進しなければならぬと

感じました。大変素晴らしい経営者の集いとなりました。

## モーニングセミナー報告

新庄最上倫理法人会  
事務局長 田中 栄造

この度、新庄最上倫理法人会では、初めて講師を務める副会長の阿部慎一氏が「農業機械販売と農業経営」と題して講演しました。自らが生産した「秘伝豆」を食しながらの講演の中で、阿部氏は、東北地方の基幹産業であった農業は、離農者の増加から衰退を続けているが、離農者からの中古機械がもたらす農業経営への影響について、北関東や新潟の農業を例にあげながら、より良い農業を目指すために、農業機械販売と生産者という立場も視野に入れ、マーケティングを勉強し、消費者の求めるものを作りながら、最上農業の営業マンになりたい、そして「自分がよくなれば、最上も良くなる」ことを信じて、これからはがんばると語りました。



阿部慎一氏による講話

# 倫理を学んで

## 倫理を学ぶ機会をいただいで



山形市倫理法人会  
会員 中村 清司

「誠実に努力して生きること」と、親から教えられて六十年が過ぎました。親のありがたさをしみじみと感じているこの頃です。会社が事業発展し、社員も健康で明るく仕事に励み、それぞれより一層仕合わせになるように希望し、頑張っています。そう簡単に実現しません。原因は何にあるのだろうかと悩んでおりました。

倫理法人会に入会し、モーニングセミナー等で「万人幸福の葉」を学んでいるうちに、誰もが必ず幸福になれる筋道があることを知りました。しかし、ただ知っただけでは知識に留まってしまう。実行しなければ、幸福もまた実現しません。実行できる人物になれるように研鑽しなければならぬと強く感じております。また、判断の基準が「ブレ」ないように、純粹倫理をもっと深く学び、希望の実現に向けて、これからも努力して行きたいと思っております。

## 実践力を身につける



酒田市倫理法人会  
普及拡大副委員長  
富樫 幸吉

早朝六時からのMSは、週に一度、私に活を入れてくれる有難い時間。毎週セミナー講師の実践を通した体験や倫理の考えによる行動の基本、目指す方向等、新鮮で感動に満ちた内容に惹きつけられています。特に万人幸福の葉で最初に学んだ第四条「人は鏡・万象はわが師」は印象に残っています。

現在は輪読を通し、旧来の自分と、新たな自分と葛藤しています。私はまだ元氣よく挨拶すること位ですが、少し兆しが見えてきたかな？と感じることがあります。これからの人生の指針として「倫理を学んで実践力を身に付ける」ことが家族や社員の幸せに繋がると信じ、自分を磨いて行きたいと思えます。

## 心のよりみち



上山市倫理法人会  
広報副委員長  
岡崎 紘一

上山市倫理法人会に入会して、三年目。当時の会長・晋道純一氏が、突然、見えられて入会を勧められました。晋道会長の生活に向き合う姿

勢、物事の考え方や人柄に心を打たれ、即、入会。今では金曜日の朝が楽しみです。

最近の企業活動はもうけ主義一辺倒が多く、倫理（みち）を外れたニュースが余りにも多い。そんな中でMSの講話は、具体的に様々な倫理の実践活動をなされてこられた方々の体験をお聞きする絶好の学びの場です。自分の心を律するよりどころになつていきます。

これからも、楽しく豊かな生活を目指し、地域社会に貢献できる人間になれるよう研鑽し、努力して参ります。



## 支え愛に感謝。家族忘年会。

山形市蔵王倫理法人会  
広報副委員長 土屋 和浩

十二月十七日(木)、山形グランドホテルにて、「家族忘年会」が催されました。参加六十二名中、ご夫婦での参加がなんと十四組！これには池田会長もビックリ。会場は華やかな雰囲気になりました。

宴は二部構成となっており、第一部は東京ボーイズ、仲八郎師匠の「お笑いライブ！」です。ウクレレを抱



仲八郎師匠



クイズ大会

えての洒脱な芸に会場は爆笑の渦。謎かけ問答の楽しいひと時でした。第二部はクイズ大会です。全員が素敵な賞品をいただきました。蔵王の家族感謝企画は本当に子供たちが楽しんでくれるので、家族で参加されると絶対おトクで楽しい集いです。企画してくださる事務局の心のもったアイデアに毎回感謝です。

## 忘年会・クリスマスパーティー

米沢市倫理法人会  
広報委員長 山村 靖子

十二月十日(木)、恒例の忘年会・クリスマスパーティーが金剛閣において行われました。壁一面に広がる



ヴィオラの演奏

夜景を見ながら、米沢牛、シエフ自慢の料理、小島勤相談役光江夫人ご夫妻がセレクトされ

たワインを堪能しました。司会が「このワインからイメージする有名人は？」という質問に「家内」と回答されていたのは中村恵一会長ではなかったでしょうか。

弓で奏でるとバイオリン、指だとマンドリンのような音色、キーボードを弾くと琴のような音色、それらが一体となった何とも不思議な楽器、ヴィオリラを演奏下さったのは川西出身の沖田由美子さん。偶然K会員の同級生と判明し、彼女の若さに驚き。天地人のテーマ曲はこの楽器の魅力を遺憾なく発揮し、迫力ある演奏でした。

## 大いなる宴、忘年会

長井市倫理法人会

専任幹事 那須喜美子

十二月十一日（金）、飯豊の山ふところにある「白川荘」で長井市倫理法人会の忘年会が行なわれました。会長の挨拶に続いてお待ちかねの乾杯へ、地元料理に舌鼓をうち、ビー

ルで喉を潤し、日本酒、焼酎とアルコールのピッチもぐんぐん上がり、日々の糧に感謝しながら、泊りがけという安心感もあり、テンションも高くなり、二次会場では気がつけば他のお客様はいつの間にか消え、そしてあの仮装パフォーマンズが繰り広げられました。パワフルな様子が写真からもうかがえます。なお、最後に決して周囲のお客様にご迷惑はかけていないことを誌面でご報告申し上げ、結びとさせていただきます。



楽しかった長井市忘年会

## 単会初めてのクリスマス会

鶴岡市倫理法人会

幹事 結城 俊一

倫理法人会の皆様メリークリスマス!!と掲載時期はたぶん年明けですね。我々鶴岡市倫理法人会こと略して「つるりん」では十二月十七日(木)初のクリスマス会を開催しました。なんとこの日は全国ニュースになっ



大いに盛り上がったつるりんクリスマスパーティー

た大雪が降った次の日です。大雪にも負けないつるりんクリスマスパーティーは総勢四〇名という中、盛大に行なわれました。メインイベントは当会員の池田督様の弾き語りライブ（フルート付）。ギターの音色と歌声に酔いしれた後は、担当委員会で考えたアトラクション。参加メンバーより持ち寄り集めたプレゼントのクリスマス会抽選会など皆さん雪かきの疲れも忘れ大盛況に終りました。

これからも、この様な会を企画して会員の交流と親睦を深めて行きたいと思えます。

## 『新春家族会』

寒河江市倫理法人会

広報委員長 海野 晋

一月三日(日)、毎年恒例の「新春家族会」をホテルシンフォニーで開



目出たい鏡開き



ちびツ子餅つきの様子

催。今回は開会に先立ち、宮司のご祈禱。会員のますますの商売繁盛と家内安全、無病息災を祈りました。杉沼副会長のご発声で開会。岡崎会長の挨拶で厳しい時代ではあるが、この不況を乗り越える仲間作りに励み、一七五社を目指し頑張ろうと決意。その後、樽酒の鏡開きで乾杯。宴が始まると、次々と運ばれるおいしい料理に参加者達は舌鼓。大曾根地区餅つき保存会によるちびツ子餅つきも楽しく行われ、恒例の大抽選会は、ため息と歓声が上がりがり大盛會。参加された会員とご家族のみならず、ご近所の方々もご参加いただきました。穂積実行委員長ご苦勞様。

# Q モーニングセミナーは どういう事をやるのですか？

**A** モーニングセミナーは、①倫理の学習・実践、②朝型生活習慣の体得、③異業種交流・情報交換などの意義があります。

モーニングセミナーの内容と進め方についてご紹介します。

## 着席の仕方

席は自由となっています。積極的に前の方からつめてご着席してください。

## 開始の2分前

2分前になると予鈴がなりますので、姿勢を正して、心を落ち着けて開始をお待ちください。

## 倫理法人会の歌斉唱

「夢かざりなく」を斉唱します。

## 朝の挨拶

リーダー 「みなさん」  
全 員 「おはようございます」

## 十七カ条斉唱

1. 今日は最良の一日、今は無二の好機
2. 苦難は幸福の門
3. 運命は自らまねき、境遇は自ら造る
4. 人は鏡、万象はわが師
5. 夫婦は一对の反射鏡
6. 子は親の心を実演する名優である
7. 肉体は精神の象徴、病気は生活の赤信号
8. 明朗は健康の父、愛和は幸福の母
9. 約束を違えれば、己の幸を捨て他人の福を奪う
10. 働きは最上の喜び
11. 物はこれを生かす人に集まる
12. 得るは捨つるにあり
13. 本を忘れず、末を乱さず
14. 希望は心の太陽である
15. 信ずれば成り、憂えれば崩れる
16. 己を尊び人に及ぼす
17. 人生は神の演劇、その主役は己自身である

リーダーが細字の所を読みます。太字は全員で読みます。

\*「万人幸福の菜」は目線まで上げて両手で持ちます。



# 倫理法人会 Q&A



## 「万人幸福の菜」輪読

自発的に読むことにより、積極心を養います。

## 会長の挨拶

## 講師講演（40分位）

## 連絡事項

## 誓いの言葉

リーダー

「只今より実践の決意を誓いましょう、今日一日」

全 員

「朗らかに、安らかに、喜んで、進んで、働きます」

以上が「モーニングセミナー」の内容です。  
ぜひ、ご参加くださいますよう、心よりお待ちしております。



倫理法人会のことをもっと知りたい方は会員または事務局TEL.023-647-5582までご連絡下さい。

## Q そんなに朝早く、起きられないけど？

**A** どうしても朝に弱い方や早朝から仕事のある方は、夜のセミナーもありますし、社員さんで出勤前に寄れる方は何人でも出席していただけます。普段お忙しい皆さんが、自分の意志で自由にできるのは早朝のことが多く、リフレッシュと気づきの場をつくってみることも楽しいですよ。1度試してみたいはいかがでしょう。

## Q その時間帯には散歩やこれまでの習慣上やることがあるけど？

**A** 病気の時は休みますよね。週一回これまでのパターンを変えて、更なる健康や健全な会社経営のために使ってみると、いろいろな工夫ができ人生の幅が広がるみたいですね。



## Q 宗教みたいに思うけど？

**A** 文部科学省生涯学習政策局の所管となる教育団体(公益法人)です。親、先祖や家族は大切にしますが、宗教ではありません。信心や修行をするのではなく、挨拶や返事など当たり前のことが当たり前にできるようにして、自ら気づき、改善点を見出すものです。

## Q 他のいろいろな会に入っていて、これ以上増やせないし、むしろ整理したいけど？

**A** この会で学んだことや体験したことは法則ですので、あらゆる他の会に必ず生かされます。例えば他でスピーチをする時など、話題に事欠かず、多くの人を感動させ喜んでもらえます。おそらく他の会は個人的な参加や楽しみにつながる人が多いかと思いますが、この会では社員さん、家族など何人でも参加でき、多くの方に喜んでもらえます。

## Q 社員が少なく、職場の教養は30冊もいらないけど？

**A** お店に置いたり、お得意様に配って喜ばれているところが多いようです。御用聞きをかねて、毎月「職場の教養」を配り、人脈をつないでいるところもあります。ご夫婦二人だけの朝礼で使っているところもあります。元気の出る活力朝礼の栄養剤と考えてみてはいかがですか。

## Q 不景気の今、一万円の会費は高すぎるのでは？

**A** 少し高いと思う金額だから、元をとるつもりで学び実践されると、それ以上の見返りがあります。会費はたくさんの情報提供の他、会の運営や講師の派遣、社団法人としての活動等に使われます。社員さんが何人かおられるとすれば、全ての人の教育費も含むと考えた場合、高すぎましょか。また自らの向上にも役立ち、大きな財産となります。

全国の経営者の成功談、失敗談が聞け、全国的な人脈ができ、出張時など全国各地400ヵ所以上のモーニングセミナーに出席できます。

## Q 自分はこれまでやってきて、いまさら勉強する気もないけど？

**A** そういう素晴らしい方に、ぜひこれまでの成功談、苦労話を会員にお話して頂きたいと思います。

そして、これからも指導的立場でバックアップしていただけたらありがたいです。後継者や奥様や社員さんに来ていただいてもよろしいです。会社の中でどなたかが学べば活かれます。

職場に倫理が活用されていると、お客様の見目が違ってきます。社長の想いを直接伝えて反発を受ける時でも、同じことを他から聞いた場合には相乗効果となって、受け入れてもらいやすくなります。



セミナー予定はホームページからご覧になれます。 <http://www.yamagata-rinri.net>

# 2010年経済界の 10大ニュース予測

山形県倫理法人会 広報委員会



山形銀行  
代表取締役頭取  
長谷川吉茂氏

一月二十六日(火)  
午前六時三十分から、  
メトロポリタン山形を  
会場に新春恒例の山形  
市倫理法人会新春特別  
モーニングセミナーを、  
株式会社山形銀行代表  
取締役頭取 長谷川吉茂氏を講師に  
お迎えして開催いたしました。早朝  
にもかかわらず、多数のご参加を頂  
きました。一般参加者も含め一四一  
社、二二七名が一堂に集い、これま  
でのMS参加者数を上回り、記録更  
新。心地よい新年のスタートとなり  
ました。

## ◆10大ニュース

- 一、日本経済の構造的な内憂外患
- 二、ポストクライシス10の副作用
- 三、新たなパラダイムへのシフト
- 四、日本経済は三年連続のマイナス成長か
- 五、米国経済は綱渡り
- 六、中国は世界第二位の経済大国へ
- 七、「地産地消」型の国際化が進む
- 八、アグリビジネスの前提条件
- 九、急成長するジェネリック医薬品
- 十、育てよう山形現象

お寒いところ、ご参加いただいた  
倫友のみなさん、本当にありがとうございました。  
ございました。

## 鬼怒川温泉 松やへの研修旅行

山形県倫理法人会  
女性員長 鈴木 貞子

二〇〇九年七月十四日パレスグラ  
ンデールで白井静枝氏(鬼怒川温泉  
花の宿松や女将)の講演を拝聴。翌  
朝、山形市倫理法人会MSでもご講  
話頂きました。白井女将の感動の接  
待に對面したく、山形女性委員会全  
員で十一月十日〜十一日に宿にお伺  
いし、外資が経営権をのつとりに来  
た時も、倫理の「職場の教養」を読  
み、従業員の士気をあげ、気配り、  
心配り、感動の接待で乗りきられた  
と倫理にまつわる逸話を拝聴。鬼怒  
川温泉に五〇軒あった旅館で、昔か  
らの経営

者が残る  
のは、今  
や五軒だ  
けとのこと。  
栃木  
女性委員  
会の方々  
とも親睦  
を深め、  
今後の交  
流を約束。  
翌朝は地  
元のMS  
にも参加  
よい研修  
でした。



白井さんを囲んで記念撮影 よい研修会でした

## 平成二十二年 倫理経営講演会 開催日程

	主催者	日程	会場
1	山形市倫理法人会	2/15(月) 18:00~19:30	メトロポリタン山形
2	米沢市倫理法人会	4/21(水) 17:30~19:30	東京第一ホテル米沢
3	天童市倫理法人会	4/13(火) 18:00~19:45	ほほえみの宿 滝の湯
4	寒河江市倫理法人会	5/20(木) 18:30~20:00	グランデール寒河江
5	山形市蔵王倫理法人会	2/26(金) 18:30~20:15	パレスグランデール
6	酒田市倫理法人会	6/29(火) 18:30~20:00	ガーデンパレスみずほ
7	鶴岡市倫理法人会	4/28(水) 18:00~19:30	エルサン
8	上山市倫理法人会	3/18(木) 18:30~20:00	月岡ホテル
9	長井市倫理法人会	5/18(火) 18:00~19:30	タスパークホテル
10	南陽市倫理法人会	6/7(月) 17:30~19:30	熊野大社 證誠殿
11	新庄最上倫理法人会	4/19(月) 18:00~19:30	リヴィントン

## 倫理はともよい。

山形県倫理法人会  
広報副委員長 松井 裕典

新年がスタートしました。普及拡大は倫理  
の実践です。みなさん、楽しく仲間づくりを  
いたしましょう。さて、私は昨年の会員大会  
で林覚乗講師(南蔵院二十三世住職)のお話  
を拝聴してポロ泣き。人が人の心に訴え毅然  
とした行動に駆り立てるのはまさに倫理に他  
なりません。指示待ちの姿勢では決して得ら  
れる事の無い逸話の数々。親子の絆、哀悼の  
意に恭順する方々の連鎖。公務員であろうと、  
必要となれば一瞬の決断で人の心をつなぎ、  
救えることがあると知りました。

私は子どもと先生の逸話を自宅に帰って中  
二の一人息子に早速、話して聞かせました。  
後半は涙があふれてきて大変でしたが、息子  
は「いい話だね」と珍しく黙って座り、つた  
ない俄語り部の父の話に耳を傾けてくれました。  
思えば、こんなことは初めのことです。

どうしても伝えたい逸話でした。この感動  
を少しでも感じとれる心を育んでいるのかと  
気になるところでしたが、面倒臭がらず、感  
想を述べたので、嬉しく思いそのまま「おや  
すみ」を言い、私は寝床に直行。久々に朝ま  
で爆睡。やっぱり、倫理はともよい。



URL  
<http://www.yamagata-rinri.net/>